
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ! 

Орган парткома, профкома, комитета ВЛКСМ и управления Магнитогорского 
дважды ордена Ленина и ордена Трудового Красного Знамени 

металлургического комбината имени В. И. Ленина 

№ 141 (6268) 
Газета выходит с 5 мая 1935 года 

ЧЕТВЕРГ, 30 ноября 1978 года 
Цена 2 коп. 

За прошедшую неделю победителями в социалисти
ческом соревновании признаны коллективы: 

известняково - доломито
вого карьероуправления 
(больше плана произведено 
139 тонн флюсов); листо
прокатного цеха (сверх пла
на отгружено 1500 тонн го
товой продукции); второго 
листопрокатного цеха (зада
ние по отгрузке перекрыто 
на 1170 тонн); Ц Р М П № 2 
(на ремонтах пяти групп 
нагревательных колодцев 
прокатных станов сэконом
лено 27 часов); ЦРМО № 1 
(план-график ремонтов пере
выполнен на 1,4 процента); 
цеха водоснабжения (зада
ние по экономии пожарно-

питьевой воды выполнено на 
110 процентов, сбережено 32 
тысячи кубометров воды); 
цеха металлоизделий (сверх 
плана выпущено: посуды на 
2,3 тысячи рублей, 2285 кро
ватей, 15,9 тысячи погонных 
метров труб); локомотивно
го цеха Ж Д Т (план ремонта 
локомотивов выполнен на 
100 процентов). 

Среди коллективов агрега
тов общекомбинатский штаб 
соцсоревнования признал по
бедителями коллективы до
менной печи № 1, мартенов
ских печей № 8 и 21, сля
бинга и стана «2350». 

Т Е М П Ы П Р О И З В О Д С Т В А — Н А 
УРОВЕНЬ ЗАДАНИЙ 1979 Г О Д А ! 

С ХОРОШИМ 
КАЧЕСТВОМ 

Для коллектива цеха 
ремонта металлургиче
ских печей № 2 минув
шая неделя оказалась 
особенно напряженной. 
Проведено пять капиталь
ных ремонтов нагрева
тельных колодцев второ
го обжимного цеха. 

— В нашей небогатой по
ка еще практике такого не 
было. Обычная недельная 
норма — три-четыре ре
монта, — сообщил председа
тель цехкома профсоюза 
Ц Р М П № 2 В. Колотовкин. 
— Поэтому готовились осо
бенно тщательно. «Подобра
ли» текущие ремонты, чтобы 
освободиться для предстоя
щего задания. Оно выполне
но по всем пяти ремонтам с 
хорошей оценкой качества. 

В условиях соревнования 
бригад цеха качество стоит 
второй строкой после выпол
нения графика ремонтов. И 
условие это определяет всю 
работу коллектива. 

На прошедших ремонтах 
отличилась вторая бригада, 
руководимая мастером П . А. 
Мельничуком. По совокупно
сти показателей она вышла 
на первое место с р е д и 
бригад цеха. 

ТЕМПЫ 
ОБЖИМЩИКОВ 

Сверхплановый счет 
коллектива первого об
жимного цеха с начала 
года перевалил за ТОО ты
сяч тонн заготовки. 

Как сообщил председатель 
цехкома профсоюза первого 
обжимного Ю . Косилкин, за 
27 дней месяца обжимщики 
внесли в сверхплановый 
фонд 26 495 тонн металла. 
Соревнование по почину 
прокатчиков — работать на 
уровне плана 1979 года, — 

охватило все коллективы це
ха. Отлично трудится первая 
бригада, где старшим опера
тором слябинга работает В . 
Чугунов: за 27 дней ноября 
она прокатала сверх плана 
более 9 тысяч тонн металла. 
Свыше 15 тысяч тонн гото
вой продукции дополнитель
но к заданию на общем 
счету третьей и четвертой 
бригад. Тон в работе здесь 
задают старшие операторы 
В. Овсянников, Г. Гришу-
нов и Ю . Попов. 

Высокий ритм работы ста
на обеспечивают нагреваль
щики X . Байтурин, Г. Чабан, 
машинисты кранов Н . Серге
ев и Н . Осипов. 

Среднесуточное производ
ство достигло на слябинге 
22 060 тонн. Коллектив цеха 
сегодня выдерживает плано
вые наметки нового года. 

С. К У Л И Г И Н . 

ОБГОНЯЯ 
ВРЕМЯ 

Почин листопрокатчи-
ков поддержан работни
ками огнеупорного произ
водства. Лучшие коллек
тивы сегодня стремятся 
работать на уровне пла
новых заданий нового го
да. 

В начале месяца коллек
тив производства допустил 
отставание от плана. Но за 
27 дней ноября долг удалось 
ликвидировать. Наибольший 
вклад в дела коллектива 
внесла третья бригада под 
руководством мастера П. 
Колесникова, перекрывшая 
производственную програм
му на 6,4 процента. 289 тонн 
продукции дополнительно к 
плану выпустила первая 
бригада формовщиков, ру
ководимая мастером Ш . Му-
хаметзяновым. Передовика
ми соревнования здесь по 
праву называют сортиров
щиков П . Герлятовича, И. 
Игнатьева и Н . Шерстнева. 

В. К А З А Н Ц Е В , 
заместитель председателя 
профкома огнеупорного 

производства. 

С К А Ж Д Ы М годом растет 
объем выпускаемойкол-

лективом комбината продук
ции. С каждым годом для ее 
производства требуются все 
большие и большие затраты 
энергоресурсов. Поэтому 
вопрос экономии энергоре
сурсов на сегодня является 
одним из самых злободнев
ных. 

В мае нынешнего года 
коллектив мартеновского це
ха № 2 активно включился 
в общекомбинатский смотр 
по экономии энергетических 
и топливных ресурсов. В 
цехе была создана смотро
вая комиссия, которая руко
водит ходом смотра, прини*. 
мает на рассмотрение посту
пающие от трудящихся пред
ложения по .сокращению 
энергозатрат, "уменьшению 
расхода воды, пара, эконо
мии топлива. С начала смот
ра в комиссию поступило 
уже 78 предложений. Все 
они рассмотрены членами 
комиссии, и 59 из них реко-
медованы к внедрению в 
производство. На сегодняш
ний день только десять пред
ложений из общего числа не 
внедрены, а остальные дают 
реальную отдачу. Они 
позволили сэкономить 
120 000кВт-ч. электроэнер
гии, 5000 кубических метров 
сжатого воздуха. 

Большую помощь в прове
дении смотра, направленного 
на увеличение экономии 
энергоресурсов, коллективу 
второго мартеновского цеха 
оказывает партийная орга
низация. На заседаниях 
партбюро цеха, на партий
ных собраниях — общецехо
вых и бригадных — неодно
кратно обсуждался вопрос 
об экономии энергоресурсов, 
о новых путях экономии. По 
инициативе партийного бю
ро во втором мартеновском 
цехе на самом видном месте 
установлен стенд, отражаю
щий все достижения и недо
статки стелеплавильщиков в 
этом вопросе. Партбюро, це
ха рекомендовало админи
страции еще более усилить 
контроль за ходом смотра. С 
этой целью еженедельно пе
ред начальником цеха отчи
тываются ответственные ли
ца. Тут же выявляются сла
бые и «узкие» места, указы
ваются пути устранения не
доработок в экономном рас
ходовании энергор.есурсов. 

За период смотра самое 
активное участие в нем при
няли более шестидесяти че
ловек. Особенно активно уча
ствуют в смотре труженики 
третьей бригады, которой 
руководит начальник смены 
А . С . Могилко. На их долю 
выпадает около тридцати 
процентов всех поданных 
предложений. Наиболее пло
дотворно работают по вне
сению предложений, направ
ленных на экономию расхо
дования энергоресурсов, бри
гадир электриков А. В. Че-
мезов, слесарь-электрик 
А. И. Синебрюхов, сталевар 

ЗА Э К О Н О М И Ю 
Э Н Е Р Г О Р Е С У Р С О В 
И Т О П Л И В А 

резервы, чтобы исключить 
перерасход топлива. К это
му же подключились работ
ники теплотехнической лабо
ратории. В прошлом месяце 
сталеплавильщики второго 
цеха значительно сократили 
расход топлива и вложились 
в плановые нормы — 137 ки
лограммов топлива на каж
дую тонну выплавленной 
стали. Но положение все 
еще остаетея сложным, и в 
оставшееся до конца года 
время сталеплавильщикам 
второго мартеновского цеха 
необходимо погасить задол-

ЕСТЬ 
Р Е З Е Р В Ы 

Н . Ф. Луценко и многие 
другие. Предложения нова
торов экономят цеху десятки 
тысяч рублей. Например, 
творческая группа в составе 
помощника начальника цеха 
по механическому оборудо
ванию Г. В . Романова, мас
тера электрослужбы И. А. 
Крылова, бригадира слеса
рей М . Ш . Бурнаева предло
жила перевести приводы 
замка хобота завалочных 
машин с гидравлических на 
электрические. Учитывая, 
что таких завалочных ма
шин в цехе насчитывается 
шесть, годовая экономия 
электроэнергии составила 
54 680 кВт-ч. К тому же с 
заменой гидравлических при
водов на электрические рез
ко снизился расход горюче
смазочных материалов. 

Во втором мартеновском 
цехе за десять месяцев года 
перерасходовано 17 666 тонн 
условного топлива. Это объ
ясняется тем, что в послед
нее время сталеплавильщи
кам резко снизили поставку 
жидкого чугуна, поэтому 
для прогрева металлошихты 
требуется больше тепловой 
энергии. Есть и другие при
чины. Например, несвоевре
менная подача шихты. Мар
теновцы изыскивают свои 

женность по расходованию 
топлива. 

Борьба за экономию энер
горесурсов — не временная 
кампания. Во втором марте
новском цехе это понимают 
прекрасно. И уже сейчас 
здесь разработаны меропри
ятия, предусматривающие 
сокращение расхода всех ви
дов энергоресурсов на бу
дущий год. Например, в 
1У79 году будет улучшена 
система комбинированного 
отопления печей, Что даст по 
предварительным подсчетам 
экономии около 3000 тонн 
условного топлива. Важное 
место в своих планах на бу
дущий год сталеплавильщи
ки цеха отводят сокраще
нию расхода тепловой энер
гии. Если за десять месяцев 
нынешнего года за счет изо
ляции всех воздухо- и паро
проводов мартеновцы сэко
номили 2209 гигакалории 
тепла, то в 1979 году только 
одна автоматизация системы 
нагрева воды в бойлерной 
сохранит 2400 гигакалории. 

В цехе ведется большая 
работа по сокращению рас
хода энергоресурсов, но еще 
немало и резервов, которые 
мартеновцам предстоит 
вскрыть. 

В. С Т Е П Н О Й . 

У металлургов 
страны 

На металлургическом за
воде «Криворожсталь» из
ложены результаты исследо
вания влияния глубины на
катки валков блюмингов 
1150, 1250 и 1300 на каче
ство поверхности блюмов и 
заготовок. Накатку на рабо
чей поверхности производи
ли непосредственно в клети 
при помощи устройства для 
рифления валков, разрабо
танного Институтом черной 
металлургии. Путем посте
пенного увеличения глубины 
накатки изучено ее влияние 
на качество поверхности 
блюмов и заготовок. 

В результате исследова
ний определена оптимальная 
глубина накатки калибров 
валков, не приводящая к 
снижению качества поверх
ности заготовок, а также 
установлена периодичность 
восстановления накатки. 

* * * 
На опытно-производствен

но-техническом предприятии 
«Уралчерметавто м а т и к а» 
(Свердловск) разработана 
серия из четырех модифика
ций фотореле на интеграль
ных схемах (ФРСИ) с авто
номным узлом питания и 
имеющих выходные харак
теристики, согласующиеся с 
логическими элементами се
рии «Логика», СПЕКТ-2 и 
серийно выпускаемым уси
лителем мощности Ф Р С У . 
При разработке фотореле 
применены интегральные 
микросхемы серии 140 й 
217. 

Серия фотореле Ф Р С И 
применяется в качестве пер
вичных датчиков в системах 
автоматического управления 
агрегатами и механизмами 
прокатных станов черной 
металлургии для индикации 
наличия контролируемого 
металла в зоне действия фо
тоголовки (температура ме
талла составляет 300°С и 
выше). 

Проведенные лаборатор
ные и промышленные испы
тания опытных образцов фо
тореле Ф Р С И показали их 
надежную работу в услови
ях металлургического про
изводства. 

Материал подготовлен 
сотрудниками ОНТИ. 

НА П Р А В О М Ф Л А Н Г Е 
П Я Т И Л Е Т К И 

Многие бригады, коллек
тивы рапортуют о досрочном 
выполнении заданий трех лет 
десятой пятилетки. Выполни
ла трехлетнее задание и 
бригада токарей цеха меха
низации J * 1, которой руко
водит мастер М. А. Алейни
ков. 

На снимке: передовые тру
женики бригады — Н. Н. Ки
селева, Л . П. Курова, Н. В. 
Старцева, О. В. Костромина, 
Н. Ф. Сазонова, В. И. Астан-
ков, М. М. Потешкина, Г. И. 
Осипова, Л . А. Баталова, 
Н. А. Писаренко. 

Фото Н . Нестеренко. 
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• В БЮРО ПАРТКОМА КОМБИНАТА 

УЧЕБУ - ПОД КОНТРОЛЬ 
Бюро парткома рассмотрело воп

рос об учебе молодых рабочих цехов 
производства товаров народного по
требления, мартеновского № 3, листо
прокатного № 5, ремонта металлурги
ческого оборудования № 1 и сохране
нии контингента учащихся в школах 
рабочей молодежи. Отмечено, что мо
лодые рабочие этих цехов, обучающи
еся в ШРМ или зачисленные в них, 
посещают занятия крайне нерегуляр
но. Так, в октябре и в ноябре посеща
емость занятий составила в среднем 
50 процентов от числа зачисленных в 
школы. 

Такое положение сложилось пото
му, что в этих цехах с начала учебно
го года не взяли под контроль учебу 
молодежи в вечерних школах. Напри
мер, представители мартеновского це
ха № 3 в октябре побывали только в 

двух Ш Р М из шести, в которые за
числены их рабочие. В октябре ни ра
зу не были в ШРМ представители ли
стопрокатного цеха № 5, а в ноябре— 
цехов производства товаров народно
го потребления. Спрашивается, откуда 
же руководители этих цехов и пред
седатели комиссий содействия вечер
нему обучению могли знать, как учат
ся их люди? 

Состоянием учебы молодежи в 
ШРМ мало интересуются партийные 
и комсомольские организации указан
ных цехов. Этот вопрос на обсужде
ние партийных, комсомольских и ра
бочих собраний они почти не выноси
ли. Не приняли мер по сохранению 
контингента учащихся цеховые комис
сии содействия вечернему обучению. 

Бюро парткома обязало секретарей 
партийных и комсомольских организа

ций, председателей комиссий содей
ствия вечернему обучению цехов 
ПТНП, мартеновского № 3, листопро
катного № 5 и ЦРМО № 1 до 1 де
кабря выяснить причины непосещения 
занятий каждым учащимся и принять 
меры, чтобы они продолжили учебу и 
не пропускали занятий. Комиссиям 
содействия предложено не оставлять 
без внимания ни одного пропуска за
нятий учащимися. 

Бюро цеховых партийных организа
ций и комитеты комсомола должны 
строго спрашивать с коммунистов > и 
комсомольцев за их отношение к уче
бе, взять под контроль посещение 
учебных заведений представителями 
цехов с обязательным рассмотрением 
результатов каждого посещения. 

Бюро парткома потребовало от на
чальников цехов создать необходимые 
условия для нормальной учебы моло
дым рабочим в вечерних учебных за
ведениях, поощрять морально и мате
риально тех из них, кто успешно соче
тает учебу с работой на производстве. 

Среди передовиков со
ревнования в коллективе 
ЛПЦ № 5 называют 
оператора В. М. Елшан-
ского. Богатый произ
водственный опыт он пе
редает молодым опе
раторам, с т а р а е т с я , 
чтобы выбранная про
фессия стала для них де
лом всей жизни. 

Рис. П. ХНЫКИНА. 

В ПОМОЩЬ ИДЕОЛОГИЧЕСКИМ КАДРАМ 

Обстановкой 
подсказанный 

На одних мартенов
ских печах в межремонтт 
ный период выдают пла
вок больше, на других — 
меньше. Сказываются не 
только внешние, но и 
внутренние причины: как 
сталеварские бригады 
соблюдают требования 
инструкций по ведению 
технологического процес
са, ухаживают за печами„ 
и их оборудованием. Та
кое разное отношение к 
делу, своим обязаннос
тям вылилось в то, что в 
мартеновском цехе № 2 
за десять месяцев нынеш
него года по сравнению с 
соответствующим перио
дом прошлого года стой
кость мартеновских печей 
снизилась в среднем на 
12 плавок. А это же не
восполнимые потери про
изводства, дополнитель
ные затраты средств и 
материалов на досрочные 
ремонты. 

Такое положение, по
нятно, не может не тре
вожить партийную орга
низацию и хозяйственное 
руководство цеха. Сама 
обстановка подсказывала 
необходимость вынести 
на обсуждение коммуни
стов вопрос о сокраще
нии продолжительности 
завалок, соблюдении тех
нологических инструкций 
и повышении стойкости 
мартеновских печей. Соб
рание с такой повесткой 
дня прошло на днях в 
нашей партийной органи
зации. 

Ему предшествовала 
большая подготовитель
ная работа, проведенная 
созданной для этого ко
миссией, в которую вхо
дили и партийные груп
орги. Члены комиссии 
проанализировали причи
ны понижения стойкости 
печей, назвали их винов
ников, внесли предложе
ния по устранению недо
статков. Они во многом 
помогли обогатить док
лад и выработать кон
кретное и обоснованное 
постановление. С полной 

ответственностью отнесся 
заместитель начальника 
цеха М. Бобровский к 
подготовке доклада. Он 
получился аналитическим 
по содержанию и крити
ческим по направленно
сти и вызвал оживленное 
и заинтересованное об
суждение. 

В прениях по обсужде
нию доклада выступили 
одиннадцать человек. Вы
ступавшие назвали тех 
сталеваров и их помощ
ников, которые строго 
придерживаются требо
ваний технологических ин
струкций, хорошо ухажи
вают за печами и доби
ваются увеличения их 
межремонтной службы. 
Вместе с тем обоснован
но критиковали и таких, 
как, например, сталевары 
печи № 6 В. Суздалев и 
А. Корольков, чью печь 
вынуждены были остано
вить на ремонт после 146 
плавок. 

Коммунисты цеха гово
рили и о внешних причи
нах, мешающих нормаль
ной работе мартеновцев. 
Например, копровики за
частую поставляют нега
баритный металлический 
лом, что сдерживает про
цесс завалки; металло
конструкции для ремонта 
печей цех получает не 
всегда своевременно и 
хорошего качества. 

В принятом собранием 
постановлении, в частно
сти, решено провести до
полнительное обучение 
сталеваров правилам 
ухода за печами и обору
дованием; администра
ции цеха поручено разра
ботать, с учетом предло
жений коммунистов, ме
роприятия по сокраще
нию продолжительности 
з а в а л о к и увеличе
нию сроков с л у ж б ы 
мартеновских п е ч е й . 
Собрание^ обязало парт
групоргов" и профгрупор
гов провести до 15 де
кабря партийно-проф
союзные собрания по об
суждению итогов работы 
за истекшие месяцы, под
высить спрос и ответст
венность за организацию 
работ на печах и их со
хранность. 

Выполнение постанов
ления собрания с первых 

дней взято под кон
троль. 

В. АБАЕВ, 
заместитель секрета
ря парторганизации 
мартеновского цеха 

№ 2. 

Весомость 
личного 
плана 

Партийное бюро и ко
митет профсоюза локо-

. мотивного цеха провели 
семинар-совещание с пар
тийными и профсоюзны
ми групоргами. На нем 
шел разговор о сроках и 
порядке проверки выпол
нения социалистических 
обязательств трудящих
ся, принятых на 1978 год. 
В ходе проверки будет 
обращаться внимание не 
только на то, кто и как 
выполнил личные обяза
тельства, но и какими 
они должны быть в пред
стоящем году — конкрет
ными, реальными и в то 
же время напряженными, 
зовущими к новым успе
хам. Поставлена цель, 
чтобы участие каждого 
трудящегося в социали
стическом соревновании 
обеспечило успех низо
вых трудовых коллекти
вов и всего цеха, чтобы 
работать без отстающих. 
Для этого передовики 
производства возьмут на 
себя конкретное обяза
тельство, кому и в чем 
помочь, чтобы рядом не 
было ни одного отста
ющего. 

Каждый из соревну
ющихся, кроме производ
ственных задач, опреде
лит свои задачи по повы
шению политического, 
общеобразовательного и 
технического уровня, уча
стию в многообразной 
общественной жизни кол
лектива. В связи с этим 
председатели профсоюз
ных бюро внесли предло
жение систему балльной 
оценки выполнения лич
ных обязательств допол
нить новыми критериями. 
Сейчас такие предложе
ния собираются и изуча
ются. 

В. МИТРОФАНОВ, 
председатель проф
бюро службы экс

плуатации тепловозов 
локомотивного цеха. 

Рекомендации к проведению бесед 
и разъяснению задач по усилению режима 

экономии топлива и электроэнергии 
«Как бы ни росло богат

ство нашего общества,—от
мечал на XXV съезде партии 
Генеральный секретарь Ц К 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев, — строжайшая эконо
мия и бережливость остают
ся важнейшим условием 
развития народного хозяй
ства, повышения благосо
стояния народа». 

Конкретные задачи по 
развертыванию этой дея
тельности сформулированы 
в принятом по этому вопросу 
постановлении бюро горкома 
КПСС. В нем намечены ме
ры по мобилизации трудо
вых коллективов и населе
ния, на усиление режима 
экономии. 

В связи с этим пропаган
дистам системы партийной 
и комсомольской учебы, эко
номического образования ре
комендуется включить в 
учебные программы изучае
мых курсов в ноябре—фев
рале нынешнего учебного 
года в соответствии с содер
жанием рассматриваемых 
тем вопросы, связанные с 
усилением режима экономии 
топлива и электроэнергии, 
добиваясь, чтобы каждый 
рабочий имел индивидуаль
ные обязательства по бе
режному расходованию ма
териалов и энергоресурсов. 

Политинформаторам, аги
таторам целесообразно про
вести политические инфор
мации, беседы с трудящими
ся (примерная тематика бе
сед опубликована в «Поли
тическом информаторе» 
№ 20,за 1978 год). 

В выступлениях необходи
мо показывать имеющиеся 
резервы экономии, способ
ствовать активизации борь
бы за экономию и бережли
вость в каждом коллективе, 
на каждом рабочем месте 

призывать трудящихся при
нять активное участие в 
проводимом по решению бю
ро горкома КПСС с Гнояб-
ря 19/8 года смотре по эко
номии электроэнергии, топ
лива и других энергоресур
сов. 

Так, в беседе по теме «Бе
речь топливо и энергию» ре
комендуется остановиться 
на таких вопросах: 

1. Значение рационально
го использования энергети
ческих и топливных ресур
сов. Научно-технический 
прогресс и бережливость. 

2. Основные направления 
экономии топлива и энергии. 

3. Что необходимо допол
нительно сделать в каждом 
коллективе, на каждом ра
бочем месте для бережного, 
хозяйского использования 
.топлива и энергии? 

Начиная беседу, политин
форматору нужно подчерк
нуть, что еще в первые по
слереволюционные г о д ы 
В. И. Ленин указывал, что 
«каждый пуд хлеба и топли
ва есть настоящая святыня» 
и что «для истинно комму
нистического общества это 
верно всегда». (Поли. собр. 
соч. т. 36, с. 363). 

Развивая эти ленинские 
положения в речи на XVIII 
съезде комсомола, Генераль
ный секретарь ЦК КПСС то
варищ Л. И. Брежнев поста
вил" задачу «.. сделать бе
режливое отношение к ма
териальным ценностям, при
надлежащим народу, пер
вым законом жизни и труда 
советских людей». 

Целесообразно привести 
следующие данные: в деся
той пятилетке путем совер
шенствования • технологии 
производства, применения 
новых экономичных мате
риалов и изделий, а также 

осуществления других меро
приятий намечается снизить 
нормы расхода и сэкономить 
в 1980 году по сравнению с 
1975 годом 50 млрд. кило
ватт-часов электроэнергии, 
35 млн. тонн кОтельно-печ-
ного топлива, 15,6 млн. тонн 
автомобильного бензина и 
большое количество других 
видов топлива. 

Отметив это, рекомендует
ся рассмотреть основные на
правления экономии топлива 
и энергии. Прежде всего, это 
всемерное предотвращение 
потерь при добыче, тран
спортировке и хранении топ
лива, при производстве и пе
редаче электрической и теп
ловой энергии, а затем зна
чительное улучшение исполь
зования топливно-энергети
ческих ресурсов в сфере про
изводственного потребления. 
Здесь ^необходимо обратить 
внимание участников беседы 
на строгое соблюдение норм 
и лимитов в расходовании 
топлива, пара, тепла, элек
троэнергии. 

Сейчас во многих коллек
тивах создаются смотровые 
комиссии, в состав которых 
входят передовые рабочие и 
специалисты. Их задача — 
помочь в разработке обосно
ванных, напряженных обяза
тельств по экономии ресур
сов и контролировать ход их 
выполнения. Следует повсе
местно добиваться, чтобы 
показатели по экономии ре
сурсов включались в усло
вия соревнования, обяза
тельства и встречные планы, 
в коллективные договоры и 
личЯые счета экономии. 

В беседе рекомендуется 
широко использовать мест
ный материал (района, пред
приятия), наглядные посо
бия в виде плакатов, таблиц, 
диапозитивов, диафильмов. 

Дом политического 
просвещения горкома 

КПСС. 

Темы политинформаций на декабрь 
К 50-летию 

Магнитогорска 
1. От первого дома-— 

к городу с 400-тысячным 
населением; 

«Магнитогорский рабо
чий», 1978, 21 ноября. 

2. Так начиналась Маг
нитка. 

Разработка. общества 
«Знание». 

Внутренняя политика 
КПСС 

1. К Всесоюзной пере
писи населения. 

«Агитатор», 1978, № 16, 
стр. 20—22. «Магнитогор
ский металл», 22 августа 
1978 года. . 

2. Об итогах работы 
10-й сессии Верховного 
Совета СССР. 

Центральная и местная" 
печать. 

Экономика 
1. Работать без отста

ющих предприятий. 
«Экономическая газе

та» N? 45 за 1978 г., стр. 
5—14. «Магнитогорский 
металл» за 21 ноября 
1978 г. 

2. Об итогах работы 
коллектива комбината за 
11 месяцев 1978 г. и 
ноябрь. 

Справка планово-эко
номического отдела ком
бината. 

Международные 
отношения 

1. Разоружение —- путь 
к миру. 

«Междун а р о д н а я 
H I " I I 

жизнь», 1978, № 10, стр. 
57—66. «Политинформа
тор», 1978, № 21, стр. 
28—32. 

2. Маоизм — угроза 
миру и безопасности на
родов. 

«Междун а р о д н а я 
жизнь», 1978, № 11. «За 
рубежом», 1978, № 47, 
стр. 6. 

Культура, 
коммунистическая мораль 

Этика и формирование 
нравственности. 

В. Ганжин/ М., «Зна
ние», 1978, № 11. Серия 
«Этика». 

Методсовет по агит
массовое работе при 
кабинете политпро
свещения парткома. 
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С ЕЙЧАС, в преддверии 
четвертого года пяти

летки, во многих цехах, про
изводствах задумываются 
над тем, каким ему быть, со-
ревнованию-79. У металлур
гов комбината в деле орга
низации трудового соперни
чества накоплен богатый 
опыт, и с каждым годом 
формы и методы соревнова
ния обогащаются. Это стало 
традицией. 

В настоящее время взоры 
организаторов соцсоревнова
ния направлены на опыт рос
товчан, выдвинувших на 
правый фланг требование: 
ни одного отстающего ря
дом. В печати довольно по
дробно рассказывалось о 
принципах, положенных в 
основу опыта ростовчан. И 
что интересно: насколько 
мне известно, многое, что 

гает результатами работы 
цехов и служб, которые го
товят диспетчеры, во-вторых, 
в составе штаба — опытные 
специалисты, организаторы 
производства, которые, как 
говорится, знают все «коксо
химические» тонкости: здесь 
и работники производствен
ного отдела, и экономисты, 
и представители отдела ор
ганизации труда... . 

Задача штаба — не толь
ко объективно оценить ра
боту коллективов, выявить 
победителей и определить 
отстающие участки, но и 
принять меры для устране
ния недостатков. Считаю, что 
стиль работы штаба найден 
удачный. Подход к оценке 
деятельности цехов по-насто
ящему объективен. Мы ис
ходим не только из основных 
показателей коллектива за 

В п о и с к а х 

несколько лет- подряд во 
всех цехах раздается знако
мый голос диктора: «Начи
наем очередной выпуск ра
диогазеты...». Основным 
стержнем этих передач явля
ется оглашение итогов сорев
нования. Причем наряду с 
лучшими коллективами, фа
милиями передовиков назы
ваются и отстающие участки 
Производства, звучат фами
лии конкретных виновников. 
Аналогичные данные отра
жаются и на специальном 
стенде. 

Конечно, не все у нас об
стоит так, как хотелось бы. 
Если в масштабах всего про
изводства' удалось организо
вать ежедневное подведение 
итогов соревнования, то в 
большинстве цехов над этим 
пока толькт *умают. Лишь 
в коксовом цехе № 3 итоги 
подводятся 'ежесуточно. 

Ч ТО дает ежесуточное 
подведение итогов? — 

Думается, очень подробно 
говорить об этом не надо. А 
если коротко, то так: до ра
бочих, до коллективов дохо
дят самые «свежие» резуль
таты трудовых успехов и 
промахов, что нередко забы
вается и обезличивается, до-

взято на вооружение трудо
выми коллективами Ростов
ской области, с успехом ис
пользуется на нашем комби
нате. Может быть, не в та
кой степени, не на всех пе
ределах, не заключено в оп
ределенную систему, но 
используется. 

Я хочу рассказать о том, 
что ценного, на наш взгляд, 
имеют сегодня коксохимики 
— именно в рамках ростов
ского опыта. В первую оче
редь, речь пойдет об органи
зации соцсоревнования. 

Одним из важнейших эле
ментов ростовской системы 
является ежедневное подве
дение итогов соревнования с 
ежедневным анализом успе
хов и неудач. 

В 1973 году,, как помнит
ся, на комбинате была внед
рена система ежедневного 
подведения итогов. Прошло 
пять лет. Во многих коллек
тивах цехов — такие есть и 
на сталеплавильном переде
ле, и на прокатном — это 
доброе начинание не прижи
лось. Разговаривая на эту те
му с коллегами по профсо
юзной работе, обычно слы
шишь различные аргументы 
против этой системы. Но вы
сказывают (прямо или кос
венно) и общую мысль, при
чем, дружно: мол, хлопот с 
этим ежедневным подведе
нием итогов много. А зря. У 
нас эта система прижилась. 
Конечно, времени и сил жа
леть не приходится. Зато от
дача — ощутимая. 

Занимается подведением 
итогов соревнования на кок-
сохиме штаб во главе с на
чальником производства. 
Каждое утро, в одно и то 
же время члены штаба соби
раются вместе и тщательно, 
всесторонне анализируют 
прошедшие сутки. Для этого 
есть все возможности. Во-
первых, штаб уже распола 

оптимального 

словутои «дележки», когда 
при распределении премий 
применяется принцип: «Сте
панов получал в прошлый 
раз, давайте дадим Сидоро
ву», а также повысить роль 
треугольника бригады. 

К АК-ТО собрались в цех
коме несколько человек 

и разговорились об организа
ции соцсоревнования на ком
бинате. В частности, речь 

. шла об .одном из существен
ных недостатков: при подве
дении итогов не учитывает
ся, какой состав рабочих 
трудится на коксохиме. Ведь 
не секрет, что у нас немало 
людей, прошедших «огонь, 
воду и медные трубы» и ко
торых в отделах кадров зна
ют уже хорошо. Конеч
но же, у нас всякие эксцес
сы, вроде прогулов, вытрез
вителей, опозданий вероят
нее, чем, скажем, .в листо
прокатных цехах. Когда же 
мы выдвигаем какой-либо 
цех на первенство по комби
нату, то нам порой указыва
ют, мол-де по прогулам он 
не проходит, прогулы на 
сотню работающих выше об
щекомбинатских. Кроме это
го, прогул прогулу — рознь. 
Был у нас случай, когда кол
лектив лишился призового 
места из-за рабочего, кото
рый только что оформился 
и в первый же день не явил
ся на работу. Словом, здесь 
нужен дифференцированный 

I 

сутки, но и из того, как тот 
или иной цех помогал в вы
полнении суточного задания 
своим смежникам. Приведу 
такой пример: на днях под
водили итоги. Рассматрива
ем цехи углекоксовой груп
пы. Вроде бы сомнений ни
каких быть не должно — уг-
леподготовительныи цех име
ет отличные цифры по всем 
показателям, значительно 
лучшие, чем другие цехи 
этой группы соревнующихся 
коллективов. Но тут члены 
штаба обращают внимание 
на показатели... коксовых 
цехов. Непосвященный мо
жет спросить: причем здесь 
коксовые цехи? Но ведь мы 
рассматриваем каждый цех 
в тесной связи со всей тех
нологической цепочкой. Так 
вот, за прошедшие сутки у 
коксовцков снизилась проч
ность спекаемого кокса, что 
впоследствии создаст труд
ности и в работе доменщи
ков. Технология, график на 
батареях соблюдались. Зна
чит — шихта подвела, не 
совсем качественно ее усред
няли на углеподготовке. Ко
нечно же, не могли мы кол
лектив, промахи которого 
«аукнутся» и в доменном 
цехе, признать победителем 
в соревновании. 

Б О Л Ь Ш И М подспорьем в 
совершенствовании ра

боты производства мы счи
таем «Молнии» и «Тревоги». 
Выпускаются они регулярно, 
по каждому заслуживающе
му того поводу, уже к 11— 
12 часам дня, то есть спустя 
2—3 часа после подведения 
итогов. Но этим гласность 
ежедневного соревнования 
не ограничивается. Вот уже 

— «ЯВЯЙ:.':3 " ~ ' 

в а р и а н т а 
пустим, при подведении ито
гов раз в месяц. А так брига
да знает," что вчерашние 
двенадцать дополнительно 
выданных «пирогов» не про
шли незамеченными, что фа
милии лучших их товарищей 
по труду прозвучали во всех 
цехах производства, а некто 
Иванов и Петров, допустив
шие накануне аварию, стали 
«героями» очередного выпу
ска «Тревоги» по поводу 
срыва графика, что именно 
они свели на нет все усилия 
коллектива. 

Конечно, мы видим все на
ши просчеты. Думаем и над 
тем, как улучшить организа
цию трудового спора. 

Лозунг «Работать без от
стающих» в особых коммен
тариях не нуждается. Для 
его практической реализа
ции нужно, как говорится, 
дойти до каждого рабочего. 
В будущем году мы намеча
ем шире внедрить в практи
ку регулярные отчеты рабо
чих о выполнении личных 
планов-обязательств. Пред
полагаем внедрить также 
ежедневную оценку работы 
каждого рабочего по 5-
балльной системе, оценку, 
которую к о л л е г и а л ь н о 
будет выставлять тре
угольник бригады и * на 
основе которой будет оцени
ваться трудовой вклад каж
дого рабочего в месячном 
разрезе. По нашему мнению, 
это поможет объективно оп
ределять победителей в соц
соревновании, избежать пре-

подход. А выручит опять-та
ки балльная система. Мы, 
конечно, можем этот воцрос 
на коксохиме решить сами, 
но это не выход из положе
ния, здесь нужны критерии 
общекомбинатские. Скажем, 
один прогул на КХП «стоит» 
10 баллов, а в Л П Ц № 5 — 
25 баллов ( или по этому же 
принципу — удельное коли
чество баллов на 100 ра
ботающих). То же самое и 
по пьяницам, и по травма
тизму. А за нарушителя со 
стажем до одного года сни
мать меньшее количество 
баллов, чем со «старичка», к 
которому коллектив уже мог 
применить все воспитатель
ные меры. 

Знаю, у балльной системы 
будет немало противников. 
Но исходя из опыта кокср-
химикОв, скажу прямо:, дело 
это стоящее. Сами испытали. 
Иначе бы и не думали рас
пространять эту систему у 
себя на производстве, если, 
кроме хлопот, она ничего бы 
не приносила. Что же каса
ется возможности примене
ния этой системы на других 
переделах комбината, ду
маю, была бы от этого толь
ко польза. Особенно в сорев
новании смежных коллекти
вов, работа которых оцени
валась бы ежедневно. " Ну 
вот, и здесь мы волей или 
неволей встретились с рос
товской системой. Видимо, 
от этого сегодня никуда не 
уйти. 

М. ФИЛЯКИН, 
председатель профкома 
коксохимического про

изводства. 

Машинист коксовыталки
вателя коксового цеха № 1 
Николай Федорович БУТУ
ЗОВ, которого вы видите на 
снимке, — один из лучших 
работников коллектива. "Он 
ударник коммунистического 
труда, награжден общесоюз
ным знаком победителя со
циалистического соревнова
ния. Николай Федорович 
владеет второй профессией, 
отлично знает вверенную 
ему технику. Все это позво
ляет передовому производ-
ственникувносить достойный 
личный вклад в успешную 
работу коскохимиков, обес
печивающих своих смежни
ков — доменщиков — каче
ственным сырьем в необхо
димом количестве. 

Фото Н. Нестеренко. 
• 

Михаил ЧУРИЛИН 

Так начиналась 
М а г н и т к а 

Дискуссия вокруг Урало-
Кузнецкой проблемы со 
страниц научных журналов 
и газет вскоре перенеслась на 
заседания Совета Труда и 
Обороны, Госплана, на три
буны съездов и партийных 
конференций, пленумов 
Центрального Комитета 
ВКП(б) . В защиту ленин
ского курса индустриализа
ции страны, в частности раз
вития Восточных районов, 
неоднократно выступали 
М. И. Калинин, Г. М. Кржи
жановский,. В. В. Куйбы
шев, В. И. Межлаук, И. В. 
Косиор, И. Д . Кабаков 
Р. И. Эйхе и многие другие. 

Открытые противники соз
дания Урало-Кузбасса встре
тили в Госплане и ВСНХ 
решительный отпор. Попыт
ки украинских спецов вы
бросить Урал из ведущих 
металлургических районов 
Г. М. Кржижановский на
звал «таким недомыслием, 
что дальше идти некуда». 

Очень остро встал вопрос 
о строительстве новых за
водов на объединенном Пле
нуме ЦК и ЦКК ВКП(б) в 
феврале 1927 года. Докла
дывая «о капитальном стро
ительстве», В. В. Куйбышев 
сообщил пленуму, что сре
ди проектируемых заводов 
самое важное место занима
ют металлургические заво
ды: один завод на Урале, на 
Магнитной горе, другой, 
Тельбесский, в Сибири, и тре
тий — в Приднепровье на 
криворожской руде. 

В содокладе Г. М. Кржи
жановского обосновывалась 
необходимость увеличения 
капиталовложений в Ураль
скую индустрию и подчерки
валось важное стратегиче
ское значение форсированно
го развития промышленно
сти Урала. 

Большевики сумели от
стоять ленинский план. 
В этом п р и н и м а л и са
мое активное участие ком
мунисты Урала. Они настой
чиво отстаивали линию пар
тии на индустриализацию 
восточных районов страны. 
Это нашло яркое отражение 
в работе VIII областной 
партийной конференции в 
1927 году. С докладом от 
имени Центрального Коми
тета ВКП(б) на конферен
ции выступил В. В. Куйбы
шев. Он отметил важное 
значение намечаемых парти
ей перспективных планов 
развития Урала, указал на 
сложность и ответственность 
задач, которые предстоит ре
шать уральцам. 

«...Задача, за которую вы 
беретесь, — говорил В. В. 
Куйбышев, — является аб
солютно справедливой и пра
вильной, и стоит поработать, 
и стоит поспорить над тем, 
чтобы действительно создать 
здесь мощный очаг тяжелой 
индустрии, тем более, что 
это является целесообраз
ным не только с точки зре
ния интересов уральской об
ласти, но и с точки зрения 
общесоюзных интересов». 

Несмотря на проходившие 
еще дискуссии, на Урале и 
в Сибири велось проектиро-, 
вание крупных металлурги
ческих заводов. В Свердлов
ске Уралгипромезом в 1928 
году было разработано не
сколько вариантов проекта 

Магнитогорского металлур
гического завода. Но не все 
они отвечали требованиям 
времени. 

Следует отметить, что и 
проектирование Магнитогор
ского и Кузнецкого заводов 
шло в напряженной борьбе 
за передовую технику. Ста
рые специалисты настойчи
во отстаивали идею строи
тельства небольших пред
приятий. Они ориентировали 
на закупку заводов немец
кого типа, предприятий ма
ломеханизированных, но де
шевых. 

Передовые ученые и ин
женеры доказывали необхо
димость строительства круп
ных, высокопроизводитель
ных металлургических заво
дов, оснащенных самой пе
редовой техникой, отвечаю
щей последним достижениям 
мировой техники и учитыва
ющей опыт развития метал
лургии в США. Партия и 
правительство всемерно под
держивали это прогрессив
ное направление, целиком 
отвечающее интересам соци
алистической индустриали
зации страны. 

Осенью 1928 года Советом 
Труда и Обороны' была об
разована специальная ко
миссия, которой поручили 
рассмотрение спорных воп
росов, мешавших претворе
нию в жизнь Урало-Кузнец
кой проблемы. Комиссия, 
включавшая работников 
ВСНХ, представителей Ура
ла, Сибири, геологов и ме
таллургов, тщательно изу' 
чила все имевшиеся материа
лы, положение на местах и 
на этом основании сделала 
очень важные выводы и ре
комендации. 

В первую очередь комис
сия подтвердила, что основ
ной топливной базой разви
тия уральской металлургии 
должны стать коксующиеся 
угли Кузнецкого бассейна. 
При этом подчеркивалось, 
что их коксование необходи
мо организовать на Урале 
при новых заводах, наме
ченных к строительству. 

Комиссия поддержала ре
комендации Госплана СССР, 
который считал целесообраз
ным для Кузнецкого метал
лургического завода наряду 
с Тельбесской использовать 
также Магнитогорскую же
лезную руду. Для ее пере
возки предназначалось орга
низовать двухстороннее дви
жение: из Кузбасса на Урал 
— уголь, с Урала в Кузбасс 
— железную руду. 

В разработке проблемы 
Урало-Кузбасса наступил пе
релом. 

В декабре 1928 года со
стоялась сессия техническо
го совета Гипромеза. К тому 
времени уже было разработа
но несколько предваритель
ных проектов строительства 
металлургического завода у 
горы Магнитной. Лучшим на 
сессии техсовета был приз
нан второй вариант проекта, 
составленного Уралгипроме
зом с участием виднейших 
металлургов страны. Этот 
проект был одобрен ВСНХ 
и на его основе в соответ
ствии с решением объеди
ненного заседания СНК 
СССР и СТО.от 15 января 
1929 года было начато стро
ительство Магнитогорского 
металлургического завода. 

(Окончание следует). 
Продолжение. 
Начало в № 139. 140, 
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Стреляющие 
лыжники 

В Кусе состоялись лич
ные соревнования стреля
ющих лыжников ЦС 
ДСО «Труд». В них при
няли участие и сильней
шие биатлонисты страны, 
такие, как олимпийский 
чемпион Н. Круглое, се
ребряный призер чемпио
ната мира среди'юниоров 
В. Семенов и другие. В 
составе сборной команды 
Челябинской области был 
и представитель нашего 
комбината мастер спорта 
Г. Сорокин. 

Гонка на 20 километров 
со стрельбой на четырех ру
бежах проходила по труд
ной трассе при резком по
рывистом ветре. Такие по
годные условия отразились 
на меткости стрельбы участ
ников. Г. Сорокин ровно 
преодолел эту дистанцию и* 
показал шестой результат. А 
победил минчанин В. Семе
нов, который сумел опере
дить олимпийского чемпиона 
Н, Круглова. 

На шахматных 
перекрестках 

В городском шахмат
ном клубе проходит ко
мандное первенство в за
чет зимней спартакиады 
комбината. Проведены 
первые два круга. 

Хороших показателей до
биваются команды шахма
тистов ц е х а изложниц, 
управления главного меха
ника, первого обжимного 
цеха, первого аглоцеха, 
управления главного энерге
тика и других. К сожалению, 
не все цехи выставили свои 
команды на эти соревнова
ния. В первом туре не участ
вовали шахматисты цеха эк
сплуатации, службы СЦБ, 
цеха пути, отдела техниче
ского контроля, ремонтно-
строительного цеха. 

*** 
В Челябинске завершилось 

зональное п е р в е н с т в о 
РСФСР по шахматам среди 
взрослых. В турнире приня
ло участие шестьдесят силь
нейших шахматистов Урала, 
Сибири и юга России, среди 
которых было девять масте
ров с п о р т а . Честь Че

лябинской области защищал 
и воспитанник тренера Лео
нида Николаевича Плиско-
носа кандидат в мастера 
спорта Вадим Андреев. На
брав 7,5 очка из 11 воз
можных, Вадим разделил 
места с 4-го по 7-е. Впереди 
у Вадима Андреева полуфи
нал первенства РСФСР. 

*•* 
Шахматисты школы № 16 

«тали чемпионами города 
средг* пионерских дружин, 
набрав 23,5 очка из 25 воз
можных. Второе и третье 
места разделили юные 
спортсмены школы № 31 и 
школы № 58. В ' январе во 
время школьных каникул бу
дет проведен финал области. 

Шайба в игре 
Уже с первых минут 

юноши «Металлурга» за
хватили инициативу в иг
ре на первенство страны 
с командой «Сельхозву-
зовец» (Челябинск), ко
торая состоялась в ми
нувшее воскресенье. 

— Поражения в Уфе и 
Свердловске послужили нам 
хорошим уроком. И в Орске, 
где играли третью игру пер
венства, сыграли уверенней и 
добились победы, —• расска
зывает тренер И. Клюпин. 

Во втором и третьем пери
одах мощь атак «Металлур
га» не утихла. В результате 
победа се счетом 10:1. 

Под руководством тренера 
А. Спивака готовится к ле
довым поединкам и команда 
юношей, участница первен
ства РСФСР. В дни школь
ных каникул в Нижнем Та
гиле будет проводиться "зо
нальный турнир, лишь толь
ко победители получат пра
во участвовать в финале 
первенства. В прошлом году 
юными хоккеистами на по
добном турнире были завое
ваны серебряные медали. 

С немалыми трудностями 
пришлось встретиться в под
готовительном периоде и тре
неру команды «Металлург» 
X. Мингалееву. По разным 
причинам ушли из команды 
пять ведущих игроков. Их 
место заняли способные ре
бята из групп подготовки, но 
все же игрового опыта им не
доставало. На днях «Метал
лург» провел первые игры 
чемпионата страны среди 
команд класса «Б». Встре
чался с командой «Высоко-
горец» из Нижнего Тагила. 

Информации подготовил -
ю. колов. 

Нести 
радость 
людям 

«День молодого рабочего», 
«День наставника», «День 
новатора», «Трибуна пере
дового опыта» — это далеко 
не весь перечень мероприя
тий, подготовленных левобе
режным Д К М для выступ
лений в цехах комбината. 

— Еще в прошлом году 
мы задумали такую форму 
выступлений, — рассказыва
ет инструктор массового от
дела Дворца Раиса Алек
сандровна Белко. — С нача
ла этого года претворяем ее 
в жизнь. 

...Цех подготовки составов. 
Четвертая бригада собра
лась в красном уголке. Соб
ралась, чтобы в торжествен
ной обстановке поздравить 
династию Чернозеровых за 
их ударный и многолетний 
труд„ В цехе их работают 
трое: Валентина Дмитриев
на — подготовителем соста
вов, Вячеслав Степанович — 
слесарем, родной брат Ва
лентины Дмитриевны —- Ви
талий Дмитриевич Сажнев ' 
— бригадиром слесарей. Во
семьдесят лет — таков их 
общий трудовой стаж. Им 
было сказано много добрых 
слов, вручены грамоты. С 
небольшим концертом вы
ступили самодеятельные ар
тисты левобережного Двор
ца и артистка Москонцерта 
Б. Нечаева. 

На все выступления ушло 
около сорока минут. Эти 
минуты были насыщенными, 
интересными и пролетели 
быстро. Настроение рабочих 
четвертой бригады было 
приподнятым. А это так важ
но перед началом смены. 

ПОСЛЕ ШКОЛЫ. Фотоэтюд Ю. Попова. 

Новая программа 
1 декабря состоится премьера новой цирковой про

граммы. В программе примут участие заслуженный ар
тист РСФСР, народный артист Удмуртской АССР Иван 
Кудрявцев и его чудо-медведь Гоша, дрессированные го
луби Валентины Васиной. Высшую школу верховой езды 
продемонстрирует Бертруда Демаш и другие. 

Начало представлений в 19.30, в субботние дни: в 
16 и 19.30, в воскресные: в 12, 15, 19.30. 

Выставка 
в цехе 

Три дня в красном 
уголке центральной за
водской лаборатории про
ходила выставка картин 
художника Сергея Ильи
ча Федосихина. 

На суд зрителей Сергей 
Ильич выставил свои новые 
картины, которые отражают 
уральскую природу, а также 
портреты передовиков про
изводства. Выставку посе
тило более шестисот человек. 

Ю. АЛЕКСЕЕВ. 

Ч Е Т В Е Р Г , 3 0 н о я б р я 

Ш е с т о й к а н а л 
8 . 0 0 . « В р е м я » . 8 . 4 5 . У т 

р е н н я я г и м н а с т и к а . 9 . 0 5 . 
« В п е р е д , м а л ь ч и ш к и ! » . 
1 0 . 0 5 . « С т р а т е г и я р и с к а » . 
Т е л е в и з и о н н ы й м н о г о с е 
р и й н ы й х у д о ж е с т в е н н ы й 
ф и л ь м . 2 - я с е р и я . 1 1 . 2 0 . 
« о т е х , к т о с т р о и т Б А М » . 
1 4 . 0 0 . П р о г р а м м а д о к у 
м е н т а л ь н ы х ф и л ь м о в т е 
л е в и з и о н н ы х с т у д и й с т р а 
н ы . 1 4 . 3 5 . « Р а с с к а з ы о 
х у д о ж н и к а х » . Н а р о д н ы й 
х у д о ж н и к С С С Р М. С а в и ц 
к и й . 1 5 , 0 5 . И г р а е т р у с 
с к и й н а р о д н ы й о р к е с т р 
и м . В. В.* А н д р е е в а . 1S.3S. 
« Г р а ж д а н и н о м б ы т ь о б я 
зан» . i 6 . u a . « З е л е н ы е ц в е 
т ы » . П о э з и я Н и к о л а я Р у б 
ц о в а . 1 6 . 4 5 . К о н ц е р т н ы й 
зал т е л е с т у д и и « О р л е 
н о к » . 1 7 . 3 0 . Н о в о с т и . 1 ' / .45 . 
« Д и м а о т п р а в л я е т с я в 
п у т ь » . М у л ь т и п л и к а ц и о н 
н ы й ф и л ь м . I d . 0 5 . « Л е н и н 
с к и й у н и в е р с и т е т м и л л и 
о н о в » . 1 8 . 3 Ь . К о н ц е р т Го
с у д а р с т в е н н о г о С е в е р н о г о 
р у с с к о г о н а р о д н о г о х о р а . 
1 9 . 2 0 . П р е м ь е р а т е л е в и з и 
о н н о г о м н о г о с е р и й н о г о 
х у д о ж е с т в е н н о г о ф и л ь м а 
« С т р а т е г и я р и с к а » , о-я се
р и я . 2 0 . 3 0 . « В р е м я » . 2 1 . 1 0 . 
Р о м а н с ы р у с с к и х к о м п о 
з и т о р о в в и с п о л н е н и и на
р о д н о г о а р т и с т а С С С Р Ю. 
Г у л я е в а . 2 2 . 1 0 . Н о в о с т и . 

Д в е н а д ц а т ы й к а н а л 

Ч С Т . 1 8 . 0 5 . К о н ц е р т а р 
т и с т о в б а л е т а . 1 8 . 3 5 . 
« П р о б л е м ы а т е и с т и ч е с к о 
го в о с п и т а н и я ш к о л ь н и 
к о в » , 

I . I C T . 1 9 . 0 0 . Н о в о с т и . 
1 9 . 1 5 . « С о р е в н о в а н и е ^ и 
м ы » . 1 9 . 4 5 . Х у д о ж е с т в е н 
н ы й ф и л ь м . 

Ц Т . 2 1 . 0 0 . « О л и м п и а д а -
8 0 » . 2 1 . 4 5 . « Т а л л и н с к и е 
к а р т и н к и » . М у з ы к а л ь н а я 
п р о г р а м м а . 2 2 . 1 5 . « П о р т 
р е т с о в р е м е н н и к а » . К и н о 
о ч е р к о с т у д е н т е Ч П И И. 
К р о х и н о й , у ч а с т н и ц е X I 
В с е м и р н о г о ф и с т и в а л я 
м о л о д е ж и и с т у д е н т о в 
(Ч) . 2 2 . 3 0 . « Д л я в а с , р о д и 
т е л и » . 2 3 . 0 0 . « К р у г ч т е 
н и я » . В е д е т п е р е д а ч у д о к 
т о р ф и л о л о г и ч е с к и х н а у к 
п р о ф е с с о р Н. М . С и к о р -
с к и й . 

Погода в декабре 
Неуклонное сокращение 

прямого солнечного • сияния 
будет продолжаться до 
двадцатых чисел, когда дни 
постепенно пойдут в рост, а 
ночи — на убыль. Продол
жительность светлого време
ни суток в дни зимнего 
солнцестояния составляет 
6 часов 45 минут. 

Средняя месячная темпе
ратура воздуха колеблется 
в пределах —12 —16 гра
дусов. В ночные часы тем
пература воздуха обычно 
бывает —16 —20 градусов, 
в дневные —8 —13 граду
сов. Однако при ультрапо
лярных вторжениях холода 
абсолютный минимум темпе
ратуры воздуха иногда до
стигает —43 градусов. Вол
ны холода наиболее продол
жительными бывают во вто
рой декаде. Но в декабре 
бывают и оттепели, когда 

абсолютный, максимум до
стигает + 3 + 8 градусов. 

Переход средней-суточной 
температуры воздуха через 
—15 градусов происходит в 
основном в третьей декаде. 
Месячное количество осад
ков в декабре по сравнению 
с ноябрем несколько умень
шается и составляет 17— 
47 мм. Число дней с осадка
ми в среднем составляет 
10—19. Высота снежного 
покрова к концу месяца до
стигает 13—20 см. Декабрь 
прошлого года оказался 
многоснежным с неустойчи
вым температурным режи-, 
мом. 

По сведениям Гидромет
центра СССР в декабре 
1978 года средняя месячная 
температура воздуха ожида
ется около нормы. В первой 
половине месяца будет пре

обладать температура воз
духа ночью —12 —17 гра
дусов, днем —5 —10- граду
сов, с кратковременным по
нижением ночью до —20 
—25 градусов, днем до —10 
—15. 

Во второй половине меся
ца температура будет преоб
ладать ночью —15 —20 гра
дусов, днем —8 —13 граду
сов. В отдельные ночи и в 
четвертой пятидневке воз
можно понижение темпера
туры до —20 —25 градусов, 
местами до —30 градусов. 
Месячное количество осад-

' ков составит 14—18 мм. 
Ожидается преобладание об
лачной погоды с проясне
ниями, временами снег, ме-

. тель, возможны усиления 
ветра временами до 15— 
20 м/сек. 

А. ТУРБАСОВА, 
инженер-синоптик. 

П Я Т Н И Ц А , 1 д е к а б р я 

Ш е с т о й к а н а л • 

8.00. « В р е м я » . 8 .45 . У т 
р е н н я я г и м н а с т и к а . 9 .05. 
« О т з о в и т е с ь , г о р н и с т ы ! » . 
9.35. ' « С т р а т е г и я р и с к а » . 
Т е л е в и з и о н н ы й м н о г о с е 
р и й н ы й х у д о ж е с т в е н н ы й 
ф и л ь м . 3-я с е р и я . 10 .45 . 
С . П р о к о ф ь е в . « Д в а к о н 
ц е р т а д л я ф о р т е п и а н о с 
о р к е с т р о м » . Ф и л ь м - к о н 
ц е р т , к . о о . « Р а д и о р е в о 
л ю ц и и » . Т е л е в и з и о н н ы й 
д о к у м е н т а л ь н ы й ф и л ь м . 
14 .45 . « Ш а х м а т н а я ш к о 
ла» . 15.15. к о н ц е р т . 16.15. 
« М о с к в а и м о с к в и ч и » . 
16.45. « В е с е л ы е с т а р т ы » . 
17.о0. Н о в о с т и . 17.40. 
« М а л ь ц е в из д е р е в н и 
М а л ь ц е в е » . Т е л е в и з и о н 
н ы й д о к у м е н т а л ь н ы й 
ф и л ь м . 1о.4и. И г р а е т за
с л у ж е н н а я а р т и с т к а 
Р С Ф С Р О . Э р д е л и . ( а р ф а ; . 
1U.SU. « Г о в о р и т д е п у т с п ы 
В е р х о в н о г о С о в е т а С С С Р » . 
19 .ь5 . « М ы п о е м » . М у з ы 
к а л ь н а я п р о г р а м м а . 20 .30 . 
« В р е м я » . 21 .00 . « С п у т н и к 
к и н о з р и т е л я » . 21 .35 . Ч е м 
п и о н а т С С С Р п о х о к к е ю . 
Ц С К А — « Т о р п е д о » . Т р а н 
с л я ц и я из Д в о р ц а с п о р т а 
Ц е н т р а л ь н о * о с т а д и о н а 
и м е н и В. И . Л е н и н а . В пе
р е р ы в е — Н о в о с т и . 

Д в е н а д ц а т ы й к а н а л ' 

Ч С Т . 18 .10 . « Ю б и л е й 
к н и ж к и н о г о д о м а » . К 50-
л е т и ю о б л а с т н о й д е т с к о й 
б и б л и о т е к и и м е н и В. В. 
М а я к о в с к о г о . 

М С Т . 18 .40 . Н о в о с т и . 
1 8 . j a . « Т в о р ч е с т в о » . 3-я 
п е р е д а ч а о м о л о д ы х а р 
х и т е к т о р а х Ч е л я б г р а ж -
д а н п р о е к т а . 

Ч С Т . 19.40. « Г о р о д с к о й 
р о м а н с » . Х у д о ж е с т в е н н ы й 
ф и л ь м . 

М С Т . 21 .10 . « Н а т е м ы 
д н я » . Беседа с п р е д с е д а 
т е л е м г о р о д с к о й к о м и с 
с и и п о п р о в е д е н и ю п е р е 
п и с и н а с е л е н и я С . И. П а 
н и н ы м . 

ЦТ. 21 .30 . « Р а с с к а з ы о 
т е а т р е » . В е д е т п е р е д а ч у 
Н. А . А б а л к и н . 22 .15 . Р е 
к л а м н ы й к а л е й д о с к о п 
(Ч ) . 22 .30 . « С и м ф о н и и 
П. И. Ч а й к о в с к о . о» . С и м 
ф о н и я № 1 . 23 .25 . « П у ш и 
с т а я р а д у г а » . Т е л е в и з и 
о н н ы й д о к у м е н т а л ь н ы й 
ф и л ь м . 23 .40 . « О т ч и й 
д о м » . Х у д о ж е с т в е н н ы й 
ф и л ь м . . 

Приглашаем 
посетить 

2 декабря 
Центральный стадион име

ни 50-л.тия Октября. Спорт-
павильон. 17.00. Матч горо
дов РСФСР по боксу. Г ПТУ 
Jft 41. 14.30. Кинолекторий 
«Ты и Закон». Тема: «Ответ
ственность за посягатель
ство на жизнь и здоровье 
работников милиции». 

3 декабря 
Кинозал левобережного 

ДКМ. 11.00. Занятие киноте
атра «Чайка». Городской 
шахматный клуб. 18.00. Зим
няя спартакиада комбината 
по шахматам. 

4 декабря 
Кинозал левобережного 

ДКМ. 10.00. Занятие киноте
атра «Чебурашка». ГПТУ 
№ 77. 19.00. Занятие клуба 
интересных встреч. Тема: 
«Легкая камерная музыка». 

5 декабря 
Кинозал левобережного 

ДКМ. 12.00. Занятие кино
клуба «Звездочка». Детский 
клуб 5 «а» квартала. 13.00. 
Школа культуры. Тема: «Хо
рошие манеры в живых при
мерах». Школа № 63. 13.00. 
Клуб любителей поэзии. Те
ма занятия «Строительство 
Магнитки в прозе 30-х го
дов». Центральный стадион 
имени 50-летия Октября. 
Спортпавильон. 17.00, Зим
няя спартакиада по баскет
болу среди трудящихся УГЭ. 
Библиотека профкома (пра
вобережное отделение). Об
зор литературы «Жизнь и 
творчество Ф. И. Тютчева, 
русского поэта». 

6 декабря 
Большой зал правобереж

ного ДКМ. 19.00. Вечер ком-
сомольско-молодежных кол
лективов УКХ. Детский клуб 
62-го квартала. 13.00. Кино
лекторий «Спорт, спорт, 
спорт». Городской шахмат
ный клуб. 18.00. Зимняя 
спартакиада комбината по 
шахматам. 

7 декабря 
Большой зал правобереж

ного ДКМ. 18.00. Слет трех 
поколений трудящихся ОДУ. 
ГПТУ № 41.18.30. Народный 
университет правовых зна
ний. Тема занятия: «Ответ
ственность за посягательство 
на жизнь и здоровье работ
ников милиции». 

Культкомиссия 
профкома. 

Б У Д Ь Т Е О С Т О Р О Ж Н Ы ! 

В осенне-зимний период в 
связи со сбросом теплой во
ды Магнитогорским метком-
бинатом запрещается хож
дение людей и проезд тран
спорта по льду акватории 
заводского пруда в районе 
от C i верного перехода до 
поселка Старая Магнитка. 

Е С Л И У В А С О Т П У С К 

Г о р о д с к о е б ю р о п у т е 
ш е с т в и й п р и г л а ш а е т в 
у в л е к а т е л ь н о е п у т е ш е с т 
в и е п о м а р ш р у т а м : 

с 3 д е к а б р я — П р и б а л 
т и к а — М о с к в а — 11 д н е й ; 

с 6 д е к а б р я — М о с к в а 

, с 10 д е к а б р я — К и е в — 
1 0 д н е й : 

с 12 д е к а б р я — Л е н и н 
г р а д — • 5 д н е й ; • • •" 

с 9 и 3 0 д е к а б р я — 
П р и б а л т и к а — 1 4 д н е й . 

С 1 6 д е к а б р я п о 2 6 д е 
к а б р я п о е з д « Д р у ж б а » п о 
г о р о д а м : Ч е л я б и н с к , Л е 
н и н г р а д , Н о в г о р о д , М о с 
к в а , Б е л г о р о д , Х а р ь к о в , 
В о л г о г р а д , Ч е л я б и н с к . Ц е 
н а п у т е в к и 1 3 1 р у б . 

С п р а в к и п о а д р е с у : 
п р . К а р л а М а р к с а , 1 3 9 . 
Т е л е ф о н 7 - 9 5 - 2 - 1 2 . 
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